



# Síntesis de Noticias

INSTITUTO NACIONAL DE CIENCIAS MÉDICAS Y NUTRICIÓN SALVADOR ZUBIRÁN

Martes 14 de enero de 2025.

Esta información es proporcionada por la Secretaría de Salud Federal

**Medios:** La Razón, El Economista, Reporte Índigo, El Herald de México, La Jornada, Excélsior, Reforma, El Universal, La Prensa, Crónica.

## **Farmacéuticas acusan adeudo de mil mdp/La Razón, El Economista**

Aunque la Asociación Mexicana de Laboratorios Farmacéuticos enfatizó que hubo fallas en la distribución de medicamentos, retraso en la licitación y adeudos de mil millones de pesos que se arrastran desde el gobierno anterior, aseguró que ve bien el proceso de compra consolidada y que el abasto de medicinas saldrá adelante. De Villafranca subrayó la relevancia de que la Secretaría de Salud, a cargo de David Kershenobich, conduzca el liderazgo sobre el programa anunciado recientemente, que busca colocar una compra consolidada de medicamentos para dos años, lo que supondrá la compra de tres mil millones de piezas de mil 700 claves (medicinas) diferentes. Se trata, dijo, "de la licitación más grande en la historia del país".

## **Información de salud/Reporte Índigo**

Para el Gobierno de México es fundamental el bienestar de la población, lo cual implica otorgar el derecho a la salud a todas y todos los mexicanos, por ello, se escuchan propuestas de todos los sectores para desarrollar junto al pueblo el Plan Nacional de Desarrollo 2025-2030, afirmó el secretario de Salud, David Kershenobich. En el entendimiento que el bienestar implica más allá de la enfermedad, implica el poder tener un entorno familiar adecuado, poder tener un empleo adecuado, poder tener muchos de los satisfactores que son importantes de reconocer y es en ese sentido que queremos escuchar propuestas, agregó. El titular de Salud encabezó el foro sobre Desarrollo con Bienestar y Humanismo/Innovación Pública para el Desarrollo Tecnológico Nacional, celebrado en la Universidad Autónoma de Coahuila, y cuyas propuestas servirán de base para el PND 2025-2030.

## **Plan México prevé atraer 277 mil mdd/El Herald de México, Crónica**

Con el Plan México, la meta es escalar a nuestro país dentro de las 10 principales economías del mundo, sumado a que se tienen contabilizados 277 mil millones de dólares de inversiones de empresas que quieren invertir en territorio nacional. Así lo aseguró la presidenta Claudia Sheinbaum en el Museo Nacional de Antropología, donde señaló que el objetivo es "seguir haciendo de México, el mejor país del mundo". "Nuestro país es una potencia cultural y nuestro objetivo es disminuir la pobreza, desigualdades, pero que cada uno de los mexicanos sepa que hay plan, que hay desarrollo, que frente a cualquier incertidumbre que venga en el futuro próximo, México tiene un plan y está unido hacia adelante", dijo. Foto del secretario de Salud, David Kershenobich.

## **Denuncian desorden en subasta para compra de medicamentos/La Jornada**

La falta de información y el caos caracterizaron la subasta en reversa que efectuó Birmex el pasado fin de semana, durante la compra consolidada de medicamentos y material de curación, afirmaron integrantes de micro, pequeñas y medianas empresas. Varias de ellas quedaron fuera del proceso, aunque desconocen las causas, pues hasta ayer no se dio a conocer el resultado de la evaluación técnica de sus propuestas, que debió registrarse antes de la oferta subsecuente de descuento. Una posible causa de la exclusión es que aunque el reglamento de la Ley de Adquisiciones establece que pueden participar las empresas si presentan propuestas conjuntas, en las reglas de la licitación se determinó que sólo se acepten ofertas

individuales, comentaron representantes de los fabricantes. También, durante el fin de semana, el subsecretario de integración y desarrollo del sector Salud, Eduardo Clark, se reunió con representantes de laboratorios farmacéuticos, a quienes informó que las claves que queden desiertas entrarán a una "segunda vuelta de la licitación" o se comprarán mediante asignaciones directas o a través de una invitación restringida a cuando menos tres empresas, como dice la ley.

### **Acusan desabasto de medicamentos oncológicos, para hipertensión.../La Razón**

Aunque la Secretaría de Salud dijo en días pasados que el abasto de medicamentos para el ciclo 2025-2026 está "asegurado", colectivos, personal del sector y pacientes denunciaron escasez de medicamentos en el sistema de salud pública. Frida Romay Hidalgo, representante del colectivo Cero Desabasto, señaló que "México arranca sin medicamentos oncológicos", mientras que Alejandro Barbosa, presidente de la fundación Nariz Roja, consideró "lamentable" que el desabasto de medicamentos e insumos persista y señaló que se vuelve "tristísimo", cuando este problema repercute en niños y personas de la tercera edad.

### **Se duplican anorexia y bulimia en solo 6 años/Excélsior**

Los problemas de salud mental crecen y se multiplican en nuestro país. Es el caso de los trastornos alimentarios, los cuales han tenido un crecimiento sumamente preocupante, particularmente entre la población joven, entre quienes las tasas específicas han crecido en hasta prácticamente tres veces, como es el caso de los grupos que están entre los 10 y los 19 años de edad. La tendencia que no se vio. Los anuarios de morbilidad de la Secretaría de Salud muestran un crecimiento muy importante en las tasas de personas atendidas por anorexia, bulimia y otros trastornos de la alimentación, los cuales, en su inmensa mayoría, están relacionados con depresión, ansiedad y otras condiciones de salud mental, mayoritariamente entre la población joven. Los datos indican que, en 2018, la tasa de incidencia de bulimia y anorexia fue de 2.35 casos atendidos por cada 100 mil habitantes. Esto significa apenas una cifra absoluta de 2 mil 859 personas atendidas en ese año, es decir, 8.36 casos por día.

### **Francisco Moreno Sánchez en Metapneumovirus humano/Reforma**

Durante las dos últimas semanas ha circulado información sobre un brote epidémico de metapneumovirus humano en China. Se ha mencionado que los hospitales en ese país están saturados de pacientes con esta enfermedad, que existe riesgo de un evento similar a lo que ocurrió en el 2020 y que incluso el virus ya llegó a México porque se reportaron casos en algunos estados de la República. El metapneumovirus humano se conoce desde el 2001, por lo que no se trata de un virus nuevo, como se ha hecho referencia. La situación no está fuera de control y se conocen caos en México desde hace muchos años. Entonces ¿qué es lo que está sucediendo? ¿Por qué se ha generado esta alarma?

### **Plan México contempla hasta 227 mil mdd en inversiones/El Universal**

La presidenta Claudia Sheinbaum presentó ayer el Plan México, una política integral del gobierno que busca promover el desarrollo económico equitativo y sustentable, el cual incluye inversión pública y privada para impulsar la industrialización, el turismo y los servicios. La estrategia, que apuesta a reducir las importaciones de China, busca atraer 2 mil proyectos que tienen interés de llegar a México, que implican compromisos de inversión por 227 mil millones de dólares. También, más de 15% en cadenas globales de valor en los sectores automotriz, aeroespacial, electrónico, semiconductores, farmacéutico y químico, entre otros; 50% de las compras públicas serán de producción nacional; vacunas hechas en México con desarrollo completo de procesos de fabricación farmacéutica y envasado local con énfasis en biotecnología avanzada; de 2.6 a un año se reducirá el tiempo para concretar una inversión y 30% de Pymes con acceso a financiamiento.

### **Señalan Irregularidades de IMSS-Bienestar al negar plazas a los trabajadores/La Jornada, Reforma, La Razón**

Una nueva protesta de trabajadores de IMSS-Bienestar se realizó ayer en las oficinas centrales del organismo en la Ciudad de México. Acudieron empleados eventuales y de reciente ingreso de Guerrero, Veracruz y Oaxaca a exigir el pago de salarios que les deben hasta 12 quincenas. No recibieron aguinaldo ni la tarjeta de despensa de fin de año y en varios casos tampoco existe certeza sobre su situación laboral. Lo anterior es parte de la problemática reconocida por IMSS-Bienestar, aún sin solución. "La paciencia no alcanza para cubrir nuestras necesidades ni las deudas que ya tenemos", señalaron los afectados. Algunas personas renunciaron al extinto Insabi con la promesa de que obtendrían un puesto de base en IMSS-Bienestar y "ahora resulta que las plazas no se autorizaron".

### **Hospital La Raza renueva sus Instalaciones y 22 quirófanos/La Jornada**

El Hospital General del Centro Médico Nacional La Raza del IMSS cuenta con instalaciones renovadas y rehabilitadas, en la obra más grande realizada en ese nosocomio en sus 70 años de existencia. Se invirtieron 93.4 millones de pesos en

Hematología Pediátrica, Banco de Tejido Corneal, 22 quirófanos y 66 baños. También se dio mantenimiento mayor a equipos de aire acondicionado. Durante la entrega de las renovadas instalaciones, Perla Reynoso Arenas, jefa del Servicio de Hematología Pediátrica, comentó que éste es el más grande del país y atiende a 364 pacientes activos con leucemia aguda. Ahora, 73 camas Se amplió el número de camas de 40 a 73. Del total, en 58 se recibirá a niños con cáncer maligno y benigno; 14, para la Unidad de Trasplante de Médula Ósea y una para Cuidados Paliativos. En esa área se hacen más de mil 200 valoraciones de primera vez, 14 mil 500 subsecuentes y mil 500 ingresos al año.

### **¿Qué es el embarazo químico?/La Prensa**

Un embarazo bioquímico ocurre cuando el espermatozoide fecunda al óvulo y el embrión que se implanta en el útero deja de desarrollarse en las primeras semanas de gestación, el cual generalmente evoluciona en un aborto espontáneo. En un embarazo bioquímico el cuerpo produce la hormona gonadotropina coriónica humana (beta-hCG), lo que hace que la prueba de embarazo dé positivo. Sin embargo, unos días después estos niveles disminuyen o no aumentan como deberían, lo que indica que el embarazo no se desarrolló correctamente, explicó la doctora Arely Peñalosa Nolasco, jefa del Departamento de Complicaciones de la Primera Mitad del Embarazo del Hospital Gineco-Obstetricia No. 4 "Luis Castelazo Ayala", en la Ciudad de México. La especialista indicó que las pacientes que llegan a presentar esta situación se les ingresa a piso y el servicio de Psicología les brinda apoyo si lo ameritan; además, son valoradas por el servicio de Psiquiatría y, si es necesario, se inicia medicación. La especialista de la Unidad Médica de Alta Especialidad abundó que se les otorga consejería sobre Métodos de Planificación Familiar y aplicación de los mismos antes de su egreso, y se continúa con el seguimiento médico en Consulta Externa.

### **El gremio médico mexicano desaprovecha la resonancia magnética funcional: experto/La Jornada**

En México está subutilizada la resonancia magnética funcional, técnica que mide la actividad cerebral por medio de la detección de cambios en el flujo sanguíneo; es clave para la investigación, la precisión diagnóstica y la intervención de enfermedades del cerebro, como el Parkinson. Luis Concha Loya, investigador del Instituto de Neurobiología de la UNAM, expresó lo anterior durante la conferencia ¿Qué es la neuroimagen?, sus usos y aplicaciones, que forma parte del ciclo Las neurociencias en México y el mundo, organizado por El Colegio Nacional. Otro punto a favor es que los equipos actuales han alcanzado una calidad tan alta que proporcionan "un nivel exquisito de detalle" de las diferentes estructuras cerebrales, como el grosor de la corteza, el nervio óptico y el cerebelo. También indica la conectividad cerebral a partir de ciertos estímulos. En México son pocos los sitios donde se practica, entre ellos el Hospital de Especialidades de la Ciudad de México, el Instituto Nacional de Neurología y Neurocirugía "Manuel Velasco Suárez", el Lanierm de la UNAM y un par de nosocomios privados en Monterrey, Guadalajara y la Ciudad de México.

### **Edomex invierte \$1,100 millones en producción farmacéutica/Crónica, La Razón, El Economista**

La Gobernadora del Estado de México, Delfina Gómez anunció una inversión por mil 100 millones de pesos, por parte de la empresa Bayer México, a través del "Proyecto Spectre," la cual ampliará su producción farmacéutica y creará un Centro de Excelencia de Innovación Mundial, en el municipio de Lerma. "La presencia de Bayer es fundamental, insisto, contribuye no solamente a que en el sector químico farmacéutico se puedan lograr beneficios, sino también se cuentan con mil 387 unidades económicas, que representa el 19% del total de las 7 mil 252 unidades de todo el país", afirmó la Gobernadora del Estado de México Delfina Gómez Álvarez. La maestra Gómez aseguró que es una satisfacción que empresas con reconocimiento a nivel mundial confíen en el Estado de México. Este proyecto considera la generación de 250 empleos temporales y 50 empleos permanentes, adicionales a los 600 que actualmente oferta la empresa; de esta forma, la Mandataria estatal consolida a la entidad como líder nacional en inversión privada y generación de empleos formales.

### **Muere paciente poblano con Metapneumovirus/Reforma**

La Secretaría de Salud de Puebla confirmó el fallecimiento de un paciente ingresado en el Hospital General de Cholula con diagnóstico de infección por Metapneumovirus Humano. No obstante, la dependencia se encuentra a la espera de la confirmación del IMSS-Bienestar federal para determinar si el virus fue la causa principal de la muerte, ya que presentaba múltiples comorbilidades. El masculino de 53 años, padecía síndrome metabólico, obesidad grado dos, ercolesterolemia, hiperuricemia y un probable caso de apnea obstructiva del sueño, lo que complicó su estado. "Los Servicios de Salud del Estado, en coordinación con el IMSS-Bienestar Puebla, continúan en espera de los resultados oficiales que esclarezcan las causas del deceso", se destaca en un boletín de prensa. Por su parte, el secretario de Salud estatal, Carlos Alberto Olivier Pacheco, señaló que el Metapneumovirus Humano no es un agente patógeno nuevo el incremento de infecciones es común a finales de la temporada invernal principios de primavera, por lo que no representa un riesgo de pandemia.